

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratará. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

TODA LA CORRESPONDENCIA

Dirijase a la calle Fernando de los Rios, núm. 2.

(CASA DEL PUEBLO)

# RENOVACION

AÑO XI

Fundada por la Sociedad de Tipógrafos

PUBLICACION SEMANAL

Publicada por un Consejo de redacción

NUM. 418

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 29 de Julio de 1936

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## La criminal intentona militarista ha sido aplastada por el pueblo. Hay que hacer justicia inexorable contra los promotores

¡VIVA LA REPUBLICA!

### En los momentos difíciles

En estos momentos difíciles porque atraviesa España, debido a la insurrección fascista militar, RENOVACION, que siempre estuvo al lado de la República y de su Gobierno legalmente constituido, reitera una vez más su adhesión incondicional a los Poderes constituidos del Frente Popular y se pone a su disposición para cuanto sea útil al país y a la defensa de la República.

Igualmente y con la mayor energía, protestamos contra el criminal intento insurreccional, a la vez que para sus promotores pedimos el más severo castigo.

Justicia, ejemplaridad para

aquellos jefes indisciplinados que se han levantado en armas contra la patria, sumiéndola en un caos desastroso. Justicia para esos verdugos del pueblo; nada de contemplaciones: energía y mano dura para con ellos y que paguen los crímenes que han cometido con el pueblo laborioso.

¡Viva la República! ¡Viva el pueblo español!, que ha sabido sacudirse de las garras de sus verdugos con un valor que ha dejado asombrado al mundo entero.

El proletariado español ha escrito la página más gloriosa de la Historia española.

### Politiqueo

Los momentos presentes son de una trascendencia histórica jamás conocida. El pueblo y su tirano se batan con fiereza. El primero lucha por la libertad y la justicia. El otro—el tirano, pelea con traidores por la soberanía del yugo, del látigo, de la crueldad incivil; lucha por implantar el fascismo asesino y criminal.

Mucha sangre generosa se viene derramando. Muchos inocentes no saben por lo que pelean y por lo que mueren. Los inductores del crimen presencian la lucha implacable, llenos de satisfacción unas veces; otras, la ira y la indignación les copa en cólera y retorciéndose nerviosamente cometen los más repugnantes crímenes con seres indefensos, que causan el dolor más profundo en las entrañas humanas y arranca la valentía de aquellos generosos corazones que luchan por la justicia y por la libertad.

Un puñado de generalotes despotas y traidores a su patria, han tenido la osadía de cometer el crimen. Como guerreros son cobardes, pero la traición es capaz de conducirles a todos sitios. Se vendieron en buena venta a la reacción y por eso, precisamente, han sido vencidos.

Cuando se lucha sin miedo

intereses, la pelea es noble y dignifica; pero cuando la lucha es arbitrada por los intereses de un expectador cualquiera, en ella no existe otra cosa que la traición y los traidores no tienen dignidad ni son hombres... Ningún traidor tiene derecho a la vida, porque es cobarde y como cobardes no acechan más que las ocasiones propicias para acometer certeramente a sus víctimas y clavar sus garras con alevosía hasta su total agotamiento.

Esto y no otra cosa es lo que en la actualidad ocurre en nuestra querida España. Pero en esta ocasión, el feroz enemigo se ha equivocado. El pueblo español ha aliado en sangre a esa fiera fascista, hundiéndola para siempre. El pueblo español se ha liberado para siempre de la reacción más negra y de la esclavitud más cruel que países han conocido.

¡Que la justicia resplandezca, pues!

¡Que el triunfo no embriague a los espíritus para luego caer en el letargo!

¡Que la actividad sea la norma conductiva en todos nuestros actos!

¡Viva el Frente Popular!

¡Viva la República democrática!

RELÁMPAGO

Leed RENOVACION

HASTA EL FINAL

### Una batalla con todas sus consecuencias

Mentiríamos si nos mostráramos impasibles ante la terrible dureza que reviste la lucha que se está desarrollando en España. La medimos y sentimos en toda su profundidad. Nadie nos hará el agravio de suponer que hemos abdicado de la sensibilidad o que somos indiferentes al torrente de sangre que está empapando las tierras de nuestro país. Por el contrario, a nadie cedemos prelación en la angustia que una contienda de tales dimensiones debe, lógicamente, producir. Pero no somos nosotros quienes han provocado la batalla, ni, por consecuencia, los llamados a asustarnos de sus resultados. Estaban previstos además, y no fuimos nosotros los más remisos en anunciar los caracteres sangrientos que alcanzaría, una vez provocada, la guerra civil que se estaba fraguando en los cuartos de banderas, bajo la sugerencia de las organizaciones fascistas. No somos nosotros, ciertamente, los obligados a sentir sorpresa ni recordamientos de conciencia. Lo serán, si acaso, aquellos que se burlaban de nuestras advertencias, creyéndolas producto de una fantasía medrosa, o aquellos otros que, a sabiendas de lo que iba a ocurrir, no han tenido inconveniente en desencadenar la tempestad. Por nuestra parte no han existido serpresas ni vacilaciones. Preveíamos el peligro y nos dispusimos a hacerle frente. A otros habrá podido cogerlos de nuevas lo ocurrido. A nosotros, no. Lo esperábamos y hablamos hecho resolución de darle cara.

Públicamente y en términos tajantes, lo anunció la Comisión Ejecutiva del Partido Comunista «Contra el fascismo—fué su declaración toda nuestra energía se pondrá en juego.» Cualquiera que fuese el volumen de la sublevación, el proletariado tenía un deber inexorable a cumplir: batirla a mano armada y poniendo a contribución todas las reservas de heroísmo que el proletariado pueda atesorar. Ciego será quien no advierta que la lucha entablada es una lucha a muerte. En ellas, e lo fugaban todo los sublevados y nos lo jugamos todo la República y nosotros. Con esa crudeza, pues, hemos aceptado la batalla y la estamos ganando. La gana-

LA IGLESIA BELIGERANTE

### El alto clero, contra el pueblo

La requisita efectuada en las iglesias y conventos de Alcalá de Henares ha dado por resultado el descubrimiento de verdaderos arsenales de armas de todas clases.

En los torreones de las iglesias se han encontrado emplazadas las ametralladoras. Esto da idea de como estaba preparada la criminal intentona fascista.

A tiempo debido se hizo nuestra protesta contra los inútiles y perjudiciales incendios de iglesias y conventos. Pero a la vista de hechos como el de Alcalá de Henares comprendemos y justificamos el odio del pueblo. Las masas antifascistas no tratan de agredirlos sentimientos religiosos de los creyentes; pero cuando arteramente amparados desde las iglesias se asesina al pueblo, comprendan los propios católicos que los responsables de lo que suceda son los que hacen la iglesia beligerante: a favor de lo más odiado por el pueblo.

Hay que sentar la mano en firme sobre el alto clero que, de manera tan vil, especula con lo que es sagrado para gentes sencillas del pueblo.

### LA LLEGADA DE UNO DE LOS EQUIPOS NORTEAMERICANOS

Han llegado a la estación de Francia, procedentes de París, los atletas americanos que constituyen la delegación representativa de los Estados Unidos de América. Entre los atletas tres (dos hombres y una mujer) son de raza negra.

Esta delegación, integrada por nueve atletas, está actualmente alojada en el Hotel Olímpico de la Plaza de España.

nos a fuerza de sangre y porque nos asiste además la razón. Resignense a perderla quienes, desprovistos de toda razón, nos obligaron a combatir. Tan terrible como se quiera—y no podía ser de otro modo—, ellos son los que han desatado la violencia. Es tarde para que nuestra sensibilidad—que no ha perdido finura—sienta flaquezas de ninguna especie. La partida está en juego, y no puede terminar más que con el aplastamiento total y definitivo del fascismo que se nos quiso imponer a traición y con las armas que la República dispuso para garantizar la libertad de la ciudadanía.

### EL PUEBLO, EN ARMAS

El sábado 18, por la noche, dióse por primera vez, entre nosotros, el hecho. Jóvenes de veinte años, obreros de todas las edades, recibían un fusil para defender la República del Frente Popular. Llorando de emoción abrazaban el arma. Escena inolvidable. La República acaba de rectificar, armando al pueblo, parte del ingenio 14 de Abril.

En el siglo XIX, siguiendo el ejemplo de la Revolución francesa, el Estado español armaba a los liberales para defender la Constitución. Hace poco recordábamos en estas páginas el ejemplo de la Milicia Nacional, tropa compuesta de obreros, todavía sin conciencia de clase, y de pequeños burgueses. Según el lenguaje de la época, que vuelve a ser actualísimo, muchas veces «dieron su sangre por la libertad». Así consta en los recuerdos de la época.

Las condiciones en que ahora es necesario luchar han variado bastante. Se lucha por algo más que la libertad. O mejor, por una libertad, concebida de otro modo. La libertad que era un simple derecho al voto ha quedado superada. A nadie le interesa ya. Se ha creado el Frente Popular por eso. Para dar a la democracia, al derecho de voto, un contenido económico.

El fascismo, a su vez, ha puesto de relieve donde acaba esa supuesta libertad que da el voto. Provisto de él, lo único que hacía el ciudadano era dar su opinión. Pero nada más. Un régimen de mayoría democrática podía carecer de la suficiente fuerza para dominar la situación nacional. El ejemplo más claro de esto lo tenemos en nuestra Historia. Las clases dominantes españolas se han refugiado en el fascismo. Única solución que tienen para seguir dominando, como minoría, a las clases proletarias y proletarizadas: la que en el XIX era aún pequeña burguesía. Ambas clases forman la mayoría nacional. Lo quieran o no los explotadores.

Y no consentirán volver a la esclavitud, aunque fuera disfrazada de precaria y falseada democracia.

OBREROS:

suscribíos a

Renovación

UN POCO DE HISTORIA

Lo que siempre nos ha dado las derechas

16 de Febrero. Triunfo rotundo del Frente Popular en toda España. La reacción y el fascismo están amientrentados ante el arrollador avance de las fuerzas populares. Tienen miedo a la justicia popular. Pasan los días, y los que fueron torturadores en Octubre, los que ampararon los más sangrientos crímenes, continúan en la calle. No han ido todavía al lugar que le corresponde: la cárcel. Así pueden continuar su obra de provocación y de crimen.

Reciente el triunfo del Frente Popular, cuando el señor Jiménez de Asúa salía de su domicilio, unos individuos disparan sobre él y matan al agente de vigilancia que iba de escolta. Detenidos los agresores algunos días después, resultan ser destacados militantes de Falange Española.

El Tribunal de justicia condena a los asesinos desoyendo las amenazas de la reacción, que trata de coaccionarios, por medio de anónimos. Y uno de los magistrados que formaban aquella Sala, por cumplir con su deber, es también asesinado cuando iba hacia su domicilio.

Poco después, la policía detiene a unos fascistas frente a la vivienda de Largo Caballero. Al dadas el alto, tirotean a los guardias. Se entabla una persecución y, por fin, son detenidos los pistoleros, que esperaban al señor Largo Caballero para atentar contra su vida.

Llevados ante los Tribunales, son condenados a una multa de 500 pesetas. No se han tenido en cuenta ni los delitos de tenencia ilícita de armas, preparación de un atentado personal y agresión a la fuerza pública.

Amparados por la Magistratura reaccionaria, el fascio comienza de lleno una nueva etapa de terror.

Más tarde, en el mes de abril, estalla una bomba en la casa del señor Ortega y Gasset. Destroza todo el mobiliario, y tanto el secretario jurídico del S. R. I. como su mujer e hijos salvan su vida por pura casualidad.

Detenidos los culpables, comparecen ante los Tribunales, y cuando van a abandonar la Sala de Justicia, grita uno de los procesados: «Viva el fascismo!»

La reacción sigue su estela de crímenes. De una manera organizada los prepara concienzudamente. En los últimos días del mes de

abril son asesinados en Barcelona los hermanos Badía.

Pocos días después de conocido el asesinato, el juez que instruye el sumario declara a los periodistas: «De lo actuado por el Juzgado se deduce que el atentado que costó la vida a los hermanos Badía fué preparado y ejecutado por organizaciones de extrema derecha.»

Y días más tarde, a principios del mes de mayo, es muerto a balazos, cuando iba acompañado de su señora, el capitán de Ingenieros Carlos Farado. Los asesinos lo gran huir. Al poco tiempo, la policía sorprende un automóvil ocupado por cinco hombres frente al edificio en que habita el ex ministro Sr. Alvarez Mendizábal. Cacheados los ocupantes del vehículo se les encuentran bien pertrechados de armas. Esperaban al Sr. Alvarez Mendizábal para atentar contra su vida.

De los cinco detenidos, cuatro son los asesinos del capitán Carlos Farado.

El día 3 de junio fué asesinado por dos fascistas el director del periódico santanderino «La Región». Luciano Molinbes era un periodista antifascista y la reacción de Santander había atentado contra él varias veces. Por eso lo incluyó en la lista de personalidades políticas y hombres de izquierda que habían de ser asesinados por los pistoleros fascistas.

Y vienen después los trágicos sucesos de Yeste. Nuestros lectores conocen ya, por las informaciones publicadas, cómo se desarrollaron éstos. Diecisiete campesinos muertos, muchos heridos y casi todo el pueblo en la cárcel. He ahí una nueva estadística para añadir a los crímenes de la reacción.

En Yeste los campesinos detenidos están sufriendo actualmente malos tratos. Entre los detenidos se encuentra el presidente de la Comisión gestora y varios gestores y el presidente de la Casa del Pueblo.

La represión cometida en Yeste, es horrenda. Y la intervención de los médicos y prácticos encargados de hacer la autopsia a los cadáveres ha sido de tal manera falseada, que el Juzgado se ha visto en la obligación de detención.

A continuación de Yeste, la crónica del terrorismo de la reacción española registra el caso del alcalde socialista de Mendavia (Nava-

Sociedad Económica de Amigos del País de Jaén

JUNTA DE OFICIALES  
EDICTO

En cumplimiento de lo dispuesto en las Bases aprobadas por la Junta de Oficiales de esta Corporación, para la adjudicación de los Premios instituidos por don Bernardino Maroto Martínez, se convoca a los que se crean con derecho a ello para que presenten sus solicitudes, dirigidas al Sr. Director de la Sociedad, en la Secretaría de la misma, dentro del plazo improrrogable que medie desde el día siguiente al de la fecha de este edicto, hasta 31 de Agosto próximo:

Los premios que comprende la convocatoria del presente año, son los siguientes:

CINCO premios de CIEN pesetas cada uno, a los que pueden aspirar «las viudas que además de observar una conducta ejemplar tengan hijos menores de doce años

ira.) Los fascistas del pueblo se negaron a ser cacheados, entablándose un tiroteo. Murió un fascista y los otros lo aprovecharon para echarle la culpa al alcalde. La reacción de Navarra ha forcejeado lo indecible hasta que un tribunal lo ha condenado a 15 años de prisión.

Desde el triunfo del Frente Popular el 16 de Febrero hasta hoy día, sólo han transcurrido cinco meses. Han sido cinco meses de continuo terror en donde los ciudadanos han estado—y siguen estando—continuamente bajo la amenaza de las pistolas fascistas. Cinco meses de de terror. Porque los casos que hemos enumerado ligeramente en este artículo son los más destacados. Los que han tenido una gran resonancia en toda la Península. Los casos que han demostrado de una manera palpable la actitud agresiva y provocativa del fascismo. Aparte de éstos, existen innumerables asesinatos más. En todos los pueblos de España, pasados los primeros tiempos del triunfo del Frente Popular, la reacción vuelve a su actitud de siempre! Saben que tienen a su lado la impunidad que les conceden muchos miembros de los institutos armados y de la Magistratura; saben que con esta conducta desacreditarán a España y al Gobierno republicano de izquierda; saben, en fin, que mientras no se haga una verdadera limpieza en los institutos armados y en la Magistratura, ellos podrán seguir provocando sucesos como los dos últimos: Yeste y Mendavia.

Este es un pequeño resumen de los muchos crímenes que durante el bienio negro llevaron a efecto los Calvo Sotelo, Gil Robles y Lerroux y demás comparsa insurreccional, gracias a la democracia y complacencia que los gobiernos de la República han venido tratando a estas fieras sanguinarias, tenemos que agradecer los sucesos criminales de esos patriotas que se han lanzado en armas contra la República, según información que en la página primera y última damos.

Un obligado tributo

Reconozcamos como un obligado tributo de justicia que el comportamiento de la Guardia Civil, guardias de Asalto y Carabineros ha sido en muchos casos abnegado y, en ocasiones, heroico. El pueblo sabrá distinguir cuidadosamente en lo sucesivo a los que cumplieron con su deber de los traidores que intentaban ahorrarlo.

y los eduquen cristianamente. Además acompañarán a la instancia documentos probatorios de ser naturales de Jaén; de la defunción de su esposo; de la edad de los hijos, de sus buenas costumbres y cuanto sean necesarios para justificar su derecho.

CINCO premios de CIEN pesetas cada uno, a los que pueden aspirar «los hijos que con su trabajo contribuyan a la alimentación de sus padres o a la de sus hermanos huérfanos». Acompañarán a la instancia justificantes de ser naturales de Jaén; de la edad de sus padres y de su impedimento, para los que soliciten premios de buen hijo y del fallecimiento de los padres y edad de los hermanos para los que aspiren al de buenos hermanos. Además aportarán pruebas de pobreza, buena conducta y cuantas sean necesarias en justificación de su derecho.

VEINTE socorros de VEINTICINCO pesetas cada uno, entre los niños y niñas que hayan quedado huérfanos de padre y madre desde 1.º de Septiembre de 1935 a igual fecha de 1936, a falta de estos los que hayan quedado sin padre». A la instancia se acompañarán pruebas de ser huérfanos, naturales de Jaén y tener menos de doce años de edad.

El que haya obtenido cualquiera de los premios que concede esta Sociedad, en el año 1930 o siguientes no podrá solicitar en el actual.

Casa de la Sociedad a 16 de Julio de 1936.—El Director, Luis Fernández Ramos.—El Secretario, Luis González López.

PREMIOS MARTINEZ MOLINA

En virtud a lo dispuesto en el Reglamento para la adjudicación de los Premios a la virtud, creados por el Dr. Martínez Molina, se convoca a los que se crean con derecho a ello, para que presenten sus solicitudes dirigidas, al Sr. Director de la Sociedad, en la Secretaría de la misma, dentro del plazo improrrogable que medie desde el día siguiente al de la fecha de este edicto, hasta las doce de la noche del día 31 de Agosto próximo.

Los premios instituidos son dos, de 250 pesetas cada uno, y se adjudicará el primero al padre o a la madre que, imponiéndose privaciones extraordinarias, haya criado, educado e instruido a sus hijos, haciéndolos dignos, honrados y laboriosos; y el segundo, al hijo o hija que haya practicado rasgos notables de amor hacia sus padres respetándolos, cuidándolos y manteniéndolos, cuando no puedan trabajar o sean ancianos o desvalidos.

PREMIOS CALVACHE

En virtud de los acuerdos de esta Sociedad, aceptando el honoroso encargo que en su disposición testamentaria le hizo el ilustre genijnense D. Teodoro Calvache Martínez, creando dos premios a la virtud, inspirados en el propio es-

píritu que los creó el Dr. Martínez Molina, se convoca a los que se crean con derecho a ellos, para que presenten sus solicitudes dirigidas al Sr. Director de la Sociedad, en la Secretaría de la misma, dentro del plazo improrrogable que medie desde el día siguiente al de la fecha de este edicto, hasta las doce de la noche del día 31 de Agosto próximo.

Los premios instituidos son dos, de 250 pesetas cada uno y se adjudicará el primero a la MADRE que, imponiéndose privaciones extraordinarias, haya criado, educado e instruido a sus hijos haciéndolos dignos, honrados y laboriosos; y el segundo, al HIJO que haya practicado rasgos notables de amor hacia sus padres, respetándolos, cuidándolos y manteniéndolos, cuando no puedan trabajar o sean ancianos o desvalidos.

Será condición indispensable en los aspirantes, ser precisamente naturales de Jaén, aunque residan fuera de la capital y de la provincia.

Cada aspirante presentará un expediente que abarque los siguientes extremos,

- 1.º Solicitud a la Sociedad Económica, escrita en papel de sello de oficio.
- 2.º Fe de bautismo en papel correspondiente.
- 3.º Relación detallada de todos los méritos contraídos y actos realizados, con relación al premio que se solicita, en papel común.
- 4.º Pruebas documentadas de cada uno de los extremos que se hagan constar en la anterior relación extendidas en papel común de hilo y autorizadas en debida forma, pudiendo ser expedidos por los señores párrocos, sacerdotes de las feligresías, maestros y maestras de las escuelas nacionales, profesores dedicados a la enseñanza, maestros y jefes de taller, médicos encargados de la asistencia, Alcaldes, Síndicos y tenientes de Alcalde de los Ayuntamientos respectivos, Alcalde de barrio y en general todos los funcionarios y autoridades, ya sean eclesiásticas, civiles, judiciales y militares, Socios de la Económica, así como también por los vecinos y personas a quienes conste la veracidad de las virtudes que han de premiarse.

Los premios a una buena madre y a un buen hijo, no podrán dejar de adjudicarse cada año, pues de no existir mérito absoluto, serán otorgados a los solicitantes que reúnan más méritos en concepto relativo, con respecto a los demás que a ellos aspiren.

Lo que se hace público por medio del presente edicto, con el fin de que llegue a conocimiento de cuantas personas se crean con derecho y méritos, para aspirar a los premios legados por los ilustres genijnenses, Doctor Martínez Molina y D. Teodoro Calvache.

Nota: El que haya obtenido cualquiera de los premios que concede esta Sociedad, en el año 1930 o siguientes, no podrá solicitar en el actual.

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes, para visitar el extranjero.

# Edicto de la violencia en la historia

La historia de toda sociedad hasta nuestros días, no ha sido sino la historia de las luchas de clases. Palabras concisas de epitafio. Mármoles clásicos del Manifiesto Comunista. Parece resonar todo el fragor y el estruendo de las batallas, el ruido de las armas, el polvo que levantan los ejércitos Satrapas y Faraones; Centuriones; Cónsules y Emperadores; Caballeros y Reyes; Capitanes y Mariscales; Dictadores, policías y Generales. Parecen asomar los rostros demudados los fatigados miembros, la íntima agonía de los ánimos; las heridas: la sangre; los ayes y lamentos, las campañas melancólicas que doblan en la tarde sobre las llanuras solitarias dormidas de cadáveres. Y también las rejas, los tormentos, los azotes y la desolación. Las víctimas de tanto despotismo, de tanta crueldad. Patricios y esclavos; señores feudales y siervos; burgueses y proletarios; ¡qué largo y violento el paso de los siglos! Y en cada hora del inmenso tiempo histórico, en cada pequeño y escondido rincón del mundo en marcha, el esfuerzo y la lucha; la energía y el combate, la violencia por todos sitios creando, corrigiendo, deteniendo, frenando, dando forma, figura y dirección; cincelando con su mano dura la plástica corriente de la vida. En la cabeza ségada del general vencido que transforma el imperio de los Estados; en la lanza, clavada en el flanco del ciervo, que defiende la existencia de los hombres; en la explosión que desgarras montañas, y en la vigilancia acerada de los centinelas del orden; en el trabajo, en la fe, en la formación y en la victoria; en los menudos gestos de cada hombre—los movimientos moleculares que animan la obscura intimidad personal— como en las grandes decisiones históricas—los movimientos macroscópicos, estelares de los ejércitos, de las multitudes, de los Estados y de las razas... ¡La violencia! El hilo rojo que teje las entrañas orgánicas del mundo; el caliente río de savia que nutre toda su vida histórica.

Y, sin embargo, cuando la violencia aparece concreta en nuestra vida limitada; arrollándolo todo; destruyendo y creando; creciendo hasta ocultar—enorme y terrible— toda perspectiva a nuestros ojos espantados; cuando la sangre y el esfuerzo están ya ahí, a nuestro lado. Cuando los miembros mutilados y las ruinas immanentes ocupan y llenan todo el ámbito de nuestros movimientos; cuando los pedazos de las cosas caen sobre nosotros destrozadas por la violencia; toda serenidad es pérdida. Los rostros

lívidos y airados, la inspiración furiosa de las fuerzas; la brutal presencia, el peso irritante de los cuerpos sobre la calma hollada, parecen sumir a los hombres en una nueva vida zoológica. Todos los pensamientos caen, sobre rancias tronchadas; el universo de los hombres es podado de toda flora psíquica; quedan los sentidos y las entrañas pendientes ante la cósmica conmoción del mundo en torno. La inteligencia, se pervierte—o mejor; invierte—en puro instinto. Sobran las teorías y los sentimientos. Las explicaciones se quedan sin sentido. Los hechos están ahí, rojos de sangre—tremendos y actuales—y no tienen pasado, ni porvenir. La violencia desnuda, decisiva y total llena la eternidad de los momentos. La vida oscila, tiembla como una flor delicada en medio de la tempestad. Todo parece extraño, se está lejos, de las rutas históricas por donde caminan las caravanas de los hombres con lentitud. El estrépito de las armas, el grito de los heridos, las imprecaciones de los combatientes, cubren el leve ruido de la clepsidra de arena en que se cuenta la cronología de las edades. Se necesita que el torbellino se aquicite, que el tropel de las cosas pase, que el silencio caiga como una losa sobre las furias desatadas. Que el nuevo orden repose en las fronteras establecidas. Y entonces las armas se reducen, y se toman las plumas; la palestra de arena se trueca en papel de páginas; el ánimo se sosiega y discurre; el rencor se apaga en las miradas. Y aquellas heridas tremendas que ponían a los hombres ebrios de sangre y de furia, son ya una fecha histórica, que acaso estudian tranquilos miros muchachos, mientras declina suavemente una tarde gris de invierno...

Es así, sólo cuando las muchedumbres han desmayado los brazos y los músculos, y la negra marea de la violencia ciega ha descendido, cuando sobre el paisaje húmedo todavía, el hombre alza su cerviz; restablece la jerarquía de su inteligencia y bajo el nuevo sol se abren claras las perspectivas históricas.

**JOSE JIMÉNEZ JEREZ - JAÉN**



**EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS**  
Plaza de San Francisco, 7 Jaén

## Víctima del fascismo

Con motivo de los últimos sucesos acaecidos en Jaén, con motivo de la insurrección militar, fué víctima a consecuencia de un balazo recibido en la Plaza de la Merced, nuestro particular amigo y compañero de la Sociedad de Camareros de esta capital, José Jiménez.

A su viuda e hijo, hermanos y demás familia, enviamos nuestro más sentido pesar por tan irreparable pérdida, deseándole a la vez la resignación necesaria para sobrellevar dolor tan grande.

Todos los trabajadores y clase media de Jaén, asistió a la conducción del cadáver para rendir el último tributo hasta su morada, a tan querido compañero.

Descansen en paz los restos de tan querido camarada.

## Juridicidad

¡Las leyes, con paso tardo, ningún alivio nos dan!

¡Qué Tribunales!... ¡Yo ardo en un indignado afán!

¡Son jueces de paño pardo con togas de tafetán!

¿Qué dirá Ossorio Gallardo? ¿Que dirá Sánchez Román?...

¡De seguro me dirán que una cosa es la Ley ríca, y, otra, el hombre que la aplica!

¡Tui, tan, tan! (mi escepticismo repica).

¡Claro!... Así *todo* se explica; pero ¿qué me importa a mí que consista en eso, si lo que pasa, en conclusión, es que siempre la razón,

tan, tan, tan, en el Tribunal fracasa, y, tras esta y otra guasa, y este o el otro detalle, se van, meneando el talle, el pistolero a su casa, y el readmitido a la calle?...

¡Si no hay un juez que bien (falle,

por su política ruín, ¿a mí qué me importa, en fin, tui, tui, tui,

que la Juridicidad sea una linda verdad?...

¡A mí, plin

¡Si la Ley tan buena es para la grey, que no existe cosa igual, que se aplique bien la Ley; porque si observa la grey que siempre se aplica mal, estará muy bien la Ley... (Pero dentro de un fanal).

¿Reformar *el personal*?...

¡Eso, sí!

Pero ¿tenemos valor para tan ardua labor?...

¡No, señor!

¡Y así, aquí, nos luce el pelo, lector!...

¡Sí, sí, sí!

LUIS DE TAPIA

Leed y propagad

RENOVACION

# La Magistratura burguesa

La Magistratura reaccionaria ha tenido una extraordinaria «indulgencia» con los pistoleros y provocadores de la reacción.

El escándalo se ha desbordado en el proceso del atentado a Largo Caballero, llevando al Gobierno a medidas contra los jueces prevaricadores.

Pero ved, en cambio, cómo se enseñan estos mismos jueces cuando son antifascistas los que caen en sus manos:

Feito, condenado a cuatro años por tenencia ilícita de armas.

Claudio Martínez, a tres años por el mismo motivo.

Prieto y Espinosa, condena-

dos a dos años y ocho meses por igual causa.

Y esto, no sólo a sabiendas de ser antifascistas y estar al servicio de la República, sino precisamente por esto.

Y si se reconoce que estos jueces han obrado con parcialidad reaccionaria y han sepultado así en cárceles y presidios una gran cantidad de antifascistas, que por la fecha tope de la amnistía decretada, ésta no les alcanza, ¿cómo no buscar la fórmula que les ponga en libertad para que ocupen sus puestos en la lucha por la democracia?

El Gobierno debería tomar buena cuenta de ésto, y resolverlo en bien de la justicia de la República del Frente Popular.

## Socorro Rojo Internacional (S.R.I.)

COMITÉ PROVINCIAL DE JAÉN  
Colecta popular Pro-Emigrados extranjeros

	Pts. Cts.
Recogido por el Cuadro Artístico «Juanita Rico»	161,00
Casa del Pueblo de Torres	29,00
Casa del Pueblo de Cazorla	5,00
Juan Pérez Laguna, de Arjona	2,50
Casa del Pueblo de Castellar de Santisteban	18,00
Génave. Lucio Martínez	7,20
<b>Total</b>	<b>223,65</b>

Rogamos a todas las Casas del Pueblo de nuestra provincia nos vayan mandando a la mayor brevedad lo recaudado en las listas para reseñadas de este Comité Provincial de S. R. no serán valederas en este sorteo, ni serán valederas las que no se hayan devuelto con su importe para el día 29 del corriente mes. El Secretario general. R. García.

Señas para giro y correspondencia: Socorro Rojo Internacional, Encarnación Martínez, Novias, 2. Jaén.

# PAVONI

LOS MEJORES VINOS MANCHEGOS EN ESTA CERVECERIA  
INFINIDAD DE APERITIVOS  
Talavera, 5 - JAÉN

España ha revalidado gloriosamente sus títulos revolucionarios. Después de Rusia, no hay país en el mundo que haya rayado a su altura. Lo proclamamos con orgullo.

## SE VENDE

Un magnífico piano marca ESTELA de la antigua casa Bernareggi.  
Razón: Calle del Carmen, 7 - JAÉN

Nuestras jornadas de julio de 1936 pasarán a la historia como una de las páginas más gloriosas, duras y sangrientas de las grandes luchas por las libertades populares.

## ¿QUIERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor lo puede hacer y más barato, en el

# Restaurant Café IDEAL BAR

Todos los días en cubierto a base de entremeses, cuatro platos, pan, vino y postre, por 4,50 pesetas  
BERNABÉ SORIANO - JAÉN

## ¿Cocina abundante y de exquisitos manjares?

LA QUE EXISTE EN LA REPOS-TERIA DEL

## Casino de Artesanos ASÍ COMO SUS VINOS Y CERVEZA SON INCOMPARABLES

Tarea de hoy: Llevar el aniquilamiento del fascismo hasta sus últimas consecuencias. Tarea de mañana: Realizar, para siempre, la unidad revolucionaria obrera.

# Trabajadores Leed y propagad Renovación

# Si quereis comer

CON ECONOMIA Y ESMERO, VISITAD LA CASA DE  
**Suñol el Cocinero**  
EN ELLÁ ENCONTRAREIS RACIONES ECONOMICAS A LA CARTA.  
No equivocarse: PUERTA BARRERA (frente a CUBERO)  
**RAFAEL SUNOL** --- Julio Burell, 13 --- Jaén.

## Hay que extirpar sin piedad la casta militarista de la insurrección actual. ¡Castigo sin piedad a los verdugos que van contra nuestra Patria!

### Un magnífico discurso de Victoria Kent

“La mujer española está obligada a mirar por el hogar que queda sin padre en estas ocasiones.”

Por creerlo de interés para la clase trabajadora, reproducimos algunos párrafos del brillante discurso que el lunes 27, pronunció la diputada por Jaén Victoria Kent. Comenzó diciendo, que la hora presente es de sacrificios, ya que el hombre de ideas, el hombre de acción, ha marchado a las líneas de combate a luchar por su libertad amenazada.

Sigue diciendo, que la mujer española está obligada en estos instantes a mirar por el hogar que queda sin padre en estas ocasiones y que no debe quedar desatendido, ya que todas las mujeres tienen una misión que cumplir estos días de angustia en que se batan los leales del Gobierno y de la Patria contra los rebeldes.

Familias enteras quedan en el mayor de los abandonos estos días y familias enteras sin comida con que mantenerse durante la época en que el padre se entrega de corazón a la noble tarea de vencer a los sublevados.

Esto, sólo la mujer española los puede remediar, sólo la mujer española, haciendo uso de sus sentimientos generosos, es capaz de lanzarse a la calle en busca de lo más esencial para las familias que han quedado abandonadas y que necesitan de la ayuda de todos los sentimientos generosos para salir al fiote en la triste situación actual.

Las mujeres que pertenecen al Frente Popular, son las primeras que deben prepararse para cumplir este cometido que a ellas le está encomendado y con las mujeres del Frente Popular, toda aquella que a pesar de las diferencias políticas sientan en su alma latir un corazón y vean las necesidades que otras familias pasan mientras los suyos las abandonan para tirarse a las líneas de fuego donde tienen en lucha enorme contra aquellos que se han levantado.

Es otra cuestión muy interesante y que la mujer debe atender de manera ineludible lo relacionado con los pequeños, con los niños pobres, que actualmente tienen sus hogares deshechos y que se encuentran en medio de las calles abandonadas y en la mayor miseria.

Cada madre, cada mujer española, debe recoger a estos niños y llevarlos incluso a sus domicilios propios para atenderlos y cuidar de ellos mientras las actuales circunstancias se mantengan y mientras sus padres estén retirados de ellos.

También los ancianos se ven ahora en la calle sumidos igualmente en la mayor desesperación ante la perspectiva de hambre y miseria que encuentran a cada momento. En cada población, en cada capital y en cada aldea, deben ser instalados Comedores permanentes a los que deberán acudir los niños abandonados y en donde se les dará en todo momento el alimento que se considere necesario para ellos.

Otros Comedores deberán ser instalados para los ancianos y familias que se encuentren carentes de todo recurso y en la más absoluta necesidad.

Se harán estos trabajos encargados a la mujer española, de varias formas; entre ellas las siguientes: Se instalarán estos Comedores en Colegios permanentes para niños abandonados.

Los comedores para los niños que tengan familia y no tengan recursos para alimentarlos, deberán igualmente instalarse y a los lugares en que se hayan instalado acudirán alguno de los familiares de estos pequeños a llevarle y volverle a su casa después que el niño haya satisfecho sus necesidades.

¿Cómo se instalarán estos colegios permanentes para niños? Se instalarán de acuerdo con las posibilidades de cada pueblo o ciudad y siempre de acuerdo con los municipios. Se habilitarán a estos efectos los locales de las escuelas que actualmente están vacíos ya que las clases están suspendidas durante estos meses.

Si es posible que haya un jardín en las escuelas mencionadas será muchísimo mejor, pero si ello fuese difícil de conseguir, las mujeres encargadas de sus Colegios deberán sacar a los pequeños de paseo a los jardines más próximos durante un par de horas y ello deberá ser repetido dos veces al día.

Durante la permanencia de los niños en el local de estas escuelas que no tengan jardines, al salir a los patios o habitaciones dedicadas al recreo, deberán estos niños formar grupos que no excedan de quince y ocupar los diversos espacios.

Si es posible, se habilitarán habitaciones independientes para estos Comedores.

Los niños deben ser la mayor obra de las mujeres en estos momentos. El cuidado de ellos es indispensable y además, la mujer tiene

obligación de mirar por estos pequeños que se encuentran abandonados como si fuesen sus propias madres.

Organicen las mujeres de España esos colegios y esos Comedores para niños abandonados y ancianos desvalidos, si como para las familias que se encuentran en la mayor indigencia y vereis a esos hombres republicanos que forman las milicias del pueblo marchar a los frentes de combate sonrientes y optimistas porque saben que la Patria y la República los necesita y porque además les queda la seguridad de que por larga que sea su ausencia, los hijos que se dejan en las localidades no sufrirán las amarguras del hambre ni las torturas del abandono.

Las mujeres españolas tienen obligación de atender estos servicios humanitarios y de caridad, con toda la nobleza de sus almas, de estos desgraciados que se ven abandonados ante el requerimiento que se hace a los padres para acudir a la línea de fuego, de donde regresan heridos muchos y en donde otros, también dejan su vida por el ideal.

Mientras los hombres combaten por España, las mujeres debemos combatir con nuestras armas en la ciudad. Las mujeres tienen que procurar en todo momento que ni un sólo niño quede sin la comida necesaria, y sin el cobijo que necesita.

Cuidemos bien, como sabe cuidar la mujer española, de esos sentimientos del corazón que no distinguen entre el hijo propio y el del camarada, para portarnos con estos pequeños de la manera más ejemplar posible, para que siempre podamos llevar en nuestros corazones la seguridad de haber cumplido con un deber ineludible, con una obligación que tenemos.

Si así lo hacemos, sobre los escombros de la España levantaremos un nuevo edificio que será la honra de los trabajadores todos.

Terminó la señorita Kent, exhortando a todas las mujeres a que cumplan sus obligaciones y asegurando que ella está a la disposición del Frente Popular para todo cuanto sea necesario en beneficio del pueblo y de la República.

### LETRAS DE LUTO

El pasado día 21 y después de corta enfermedad, dejó de existir en esta capital, la virtuosa esposa de nuestro particular amigo y compañero de panaderos, Rafael López Molina.

Descansen en paz los restos de tan malograda compañera y a su desconsolado esposo, les deseamos la resignación necesaria para que pueda hacer bien por los cuatro reñones que ha dejado, cubriendo así en parte el hueco que en su hogar ha dejado la buena compañera y mejor madre.

Nuestro más sentido pésame al amigo querido por tan irreparable pérdida.

### Teniente Moreno: Salud

El teniente Moreno, nuestro teniente Moreno, se cruzó con el heroísmo más glorioso y más legítimo, que viene a sumarse a la larga serie de méritos de este bravo luchador en uniforme por las libertades populares de su pueblo.

Por serlo, por no haber querido encanallar su uniforme en la servidumbre a las casas pretorianas del Ejército profesional de la subversión, por haber vibrado siempre en los sentimientos populares, por haberlos llevado como la mejor de sus cruces, el Gobierno fascista de Octubre el Gobierno que ha organizado con las pandillas de generales traidores el pronunciamiento fascista para devorar en un festín salvaje la nación, persiguió y encarceló al teniente Moreno que una vez no quiso ponerse al servicio de los que con una trampa vil habían asaltado el Poder y lo cubrían de sangre de los mejores hijos de España.

La victoria del 16 de Febrero, la gran victoria que han querido machacar los torajidos de entorchados, rescató al teniente Moreno a las filas republicanas del cuerpo de Asalto.

Desde entonces, Moreno, como Faraldo, como Castillo, como todas las víctimas del fascismo criminal, estuvo acosado de anónimos, acechado en las esquinas por las pistolas mercenarias de Gil Robles, Calvo Sotelo, Goicoechea, etc., para asesinarle alevosamente.

Por lo visto, el asesinato de los capitanes antifascistas era un procedimiento para arrancar del Ejército y de los Cuerpos armados de la República, los leales a toda prueba.

Moreno, que era la caza inmediata a Castillo, de no haberse precipitado el golpe faccioso, acaba de revalorizar, se demostrar como lucha y cumple su palabra de lealtad un militar del pueblo.

¡Ninguna gloria más justa, más hermosa, más ambicionada por Moreno que ésta, paseada en triunfo de bravura indomable entre los vitorios de las masas enardecidas, en la lucha rabiosa contra las pandillas tenebrosas del fascismo, al frente de las Milicias populares, para rescatar la bandera secuestrada de una República chapoteada de presidiarios del Tercio y de bordas del Rif, y elevada sobre la España libre, sobre la España democrática, de la cultura, del progreso y de la paz, desplegada a todos los vientos de justicia y de avance!

¡Camaradas!

Leed y propagad

RENOVACION

### Un decreto declarando cesantes a cuantos hayan tenido participación en la subversión

Del Ministerio de la Gobernación se ha publicado también en la «Gaceta» el siguiente decreto:

«De acuerdo con el Consejo de Ministros y a propuesta del de la Gobernación, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Se hace extensivo al Instituto de la Guardia civil el proyecto de decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros del día 21 del actual, «Gaceta» 204 por el que se dispone el cese de todos los empleados que hubieran tenido participación en el movimiento revolucionario y fueran enemigos del régimen.

Se faculta a las autoridades del Gobierno legítimo, para dar las órdenes oportunas para el exacto cumplimiento de este decreto.

Dado en Madrid a 28 de Julio de 1936.—El Presidente de la República, Manuel Azaña.—El ministro de la Gobernación, Sebastián Pozas.

Tracemos, desde ahora, una línea divisoria entre el pasado y el futuro. ¡Nunca más puede revivir el Ejército del golpe de Estado! ¡Nunca más! Hay que extirpar sin piedad la casta militarista, tenemos que aniquilar los mandos, de claradamente enemigos del régimen. Pero no sólo a éstos, sino también a aquellos que, emboscados en un profesionalismo que sólo es reacción y tradición vergonzosa, ocultan a su enemigo a las ideas generadoras de progreso que lleva el triunfo del 16 de Febrero. Militares, sí. Pero militares fieles a la Patria y al régimen que libremente se ha dado el pueblo.

### “Almanaque Cruz.”

La Imprenta Cruz ha dado a la publicidad su almanaque trimestral anunciador, en el cual hemos podido ver una serie de datos tan interesantes para la industria y comercio, así como para toda persona de negocios, hasta el extremo de creerlo imprescindible para esta clase de personas.

El «Almanaque Cruz», por su intensa tirada, por su confección y por sus muchos detalles interesantes debe ser favorecido por la industria y comercio, para que su publicación no sea interrumpida.

Felicítamos a su editor, Gregorio Cruz, por el acierto que ha tenido al lanzar a la publicidad tan interesante revista.